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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* UdeG solicita la entrega de recursos pendientes 

El Universal.- La Universidad de Guadalajara demandó a la SEP del Gobierno Federal la entrega de 
recursos por el orden de más de 249 millones de pesos, correspondientes a los ejercicios 2009 y 2011. 
En un comunicado firmado por el Consejo de Rectores señala que la UdeG está siendo severamente 
afectada por la falta de recursos, “sobre todo en materia de infraestructura, situación que se agrava 
aún más pues no ha dejado de incrementar su matrícula en los últimos años”. La carta está dirigida al 
Dr. Ángel Córdova Villalobos, Secretario de la SEP. (Pág. 3-Estados) 

* Carta del Consejo de Rectores de la Universidad de Guadalajara 

El Universal.- Mediante una carta dirigida al Dr. Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación 
Pública; al Dr. Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de Educación Superior; al Lic. Guillermo Bernal 
Miranda, Oficial Mayor de la SEP y la comunidad universitaria, el Consejo de Rectores de la 
Universidad de Guadalajara “manifiesta su preocupación en razón de no haber recibido recursos 
económicos presupuestados pendientes de entrega por más de 249 millones de pesos, 
correspondientes a los ejercicios 2OO9 y 2O11. Recursos pendientes de entrega por parte de la SEP 
del Gobierno Federal. La Universidad de Guadalajara está siendo severamente afectada por la falta de 
estos recursos, sobre todo en materia de infraestructura, situación que se agrava aún más pues no ha 
dejado de incrementar su matrícula en los últimos años. Por lo anterior, solicitamos respetuosamente 
su urgente intervención a fin de que sean transferidos estos recursos a la mayor brevedad posible”. (El 
Universal 22, La Jornada 19) 

 
SEP 

 

* Sistema Nacional de Bachillerato ofrece educación de calidad 

UnomásUno.- Durante la entrega de Reconocimiento de 206 planteles al Sistema Nacional de 
Bachillerato, culmina la Reforma Integral de la Educación Media Superior que comenzó hace cinco 
años, afirmó el Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova Villalobos e indicó que 
habrá que seguir trabajando para construir la educación media superior de calidad que demandan los 
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jóvenes y que necesita México. Informó que a estos 206 planteles se sumarán otras 320 instituciones 
que están en proceso de ser evaluadas en este año, para lograr acreditarse ante este organismo.  

Durante la ceremonia de Reconocimiento a planteles que Ingresaron al Sistema Nacional de 
Bachillerato, el responsable de la política educativa del país sostuvo que las escuelas acreditadas 
cuentan con un nivel de calidad reconocido en la República Mexicana, ya que son evaluadas 
permanentemente por más de 800 académicos y docentes del Consejo para la Evaluación de la 
Educación del Tipo Media Superior. En el Salón Hispanoamericano de la SEP, el doctor Córdova 
manifestó que el Sistema Nacional de Bachillerato privilegia la calidad de los planes y programas, el 
desempeño de los docentes y la organización académica. 

José Ángel Córdova Villalobos admitió que los alumnos de educación media superior tienen graves 
deficiencias de aprendizaje, pero ese rezago es el que están trabajando de corregir, porque antes la 
SEP no sabía ni qué nivel académico tenían los estudiantes de bachillerato. (UnomásUno PP y 8, La 
Crónica 6, Excélsior 21, La Jornada 42 y 44, El Gráfico 19, La Razón 12, La Prensa 16) 

* Ningún bachillerato inserto en el sistema es de máxima calidad.- Karina Avilés 

La Jornada.- De un universo de 10 mil bachilleratos, 9 mil 794, esto es, 98 por ciento, aún no forman 
parte del Sistema Nacional de Bachillerato, que acredita sus estándares de calidad. Hasta el momento, 
206 planteles de educación media superior ya están en dicho sistema, aunque la mayoría en el nivel 
más bajo, reconoció el Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez Espinosa.  

Durante la ceremonia de entrega de reconocimientos a 206 bachilleratos que ingresaron al SNB, el 
Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, señaló que hoy, cuando se den a conocer los 
resultados de la Evaluación Nacional de Logro Académico en los Centros Escolares, se dará cuenta de 
que los jóvenes de este nivel han mejorado progresivamente. Sí hace falta trabajar más, pero ahora lo 
sabemos, antes ni siquiera lo sabíamos, expresó. (Pág. 42) 

* Pondrá SEP aulas en Nueva Jerusalén 

El Universal.- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, anunció la 
instalación de aulas prefabricadas en la comunidad de La Injertada, Michoacán, en donde se atenderá 
a “la brevedad” a los niños de la comunidad de la Nueva Jerusalén, en Turicato, para que puedan 
iniciar el ciclo escolar. Entrevistado al termino de la entrega de reconocimiento a los planteles que 
ingresan al Sistema Nacional de Bachillerato, Córdova Villalobos aseguró que la dependencia a su 
cargo no interviene de manera directa en el conflicto que se vive en el poblado de la Nueva Jerusalén, 
en Michoacán, debido a que se trata de un asunto “local, político y religioso”, más que educativo, por lo 
que es el mandatario de la entidad, Fausto Vallejo, quien atiende el asunto. (El Universal 1 y 3-
Estados, Ovaciones PP y 5, La Crónica 9, Reforma 22, Excélsior 29, El Sol de México 12-A, El 
Gráfico 11, Rumbo de México 2-Ciudad, La Razón 10, Rumbo de México 2) 
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Por la tarde, el SNTE acusó al Titular de la SEP de “pasividad” y de no mandar un “mensaje claro” para 
exigir condiciones de seguridad necesarias para que en la Nueva Jerusalén, los niños y jóvenes, 
reciban educación de calidad, laica y gratuita. A través de un comunicado, el dirigente del SNTE, Juan 
Díaz de la Torre, lamentó que a más de una semana de haber iniciado el ciclo escolar, la Secretaría y 
“en particular su Titular, el doctor José Ángel Córdova Villalobos, no haya enviado un mensaje claro y 
contundente a los mexicanos, de que es inadmisible para el Estado la transgresión a los postulados 
contenidos en el Artículo 3° Constitucional, en el poblado de Nueva Jerusalén, en Michoacán”. 
Demandó a la SEP y al gobierno de Michoacán garantizar que la educación se mantenga ajena a 
cualquier doctrina religiosa. (El Universal 1 y 3-Estados, El Financiero 22, La Razón 10, El Gráfico 
11) 

*Pide el Rector José Narro poner orden en el conflicto de La Ermita.- Karina Avilés y Emir 
Olivares 

La Jornada.- El Rector de la UNAM, José Narro Robles, demandó a las autoridades correspondientes 
a poner orden en el conflicto suscitado en la comunidad Nueva Jerusalén, Michoacán, donde grupos 
religiosos impiden que alumnos de educación básica tomen clases. (La Jornada 43, La Crónica 9, La 
Jornada 43, Ovaciones PP y 5, Reforma 22, Excélsior 21 y 29, El Financiero 22) 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: La Secretaría de Gobernación se deslindó del conflicto con el argumento de que la 
comunidad de Nueva Jerusalén no tiene registro como asociación religiosa. Y la SEP no ha hecho otra 
cosa que construir aulas provisionales en la comunidad de La Injertada, a un kilómetro de Nueva 
Jerusalén, lo que equivale a darle la razón a los rijosos fanáticos. El problema no es sólo que los niños 
de Nueva Jerusalén no puedan iniciar el ciclo escolar… El problema es que las instituciones del Estado 
no son capaces de frenar a un grupo de fanáticos religiosos que logra impedir que el Estado cumpla 
con una de sus funciones fundamentales: el brindar educación laica y gratuita. (Pág. Dos Opinión) 

* La Gran Carpa de Los Hermanos Fuentes 

El Economista.- Malabarista. ¿La educación laica?, bien, gracias. El secretario general ejecutivo del 
SNTE, Juan Díaz de la Torre, calificó de inadmisible la situación en Nueva Jerusalén, Michoacán. 
Lamentó la omisión de la SEP y de las autoridades estatales, pues era previsible el conflicto porque 
desde agosto del año pasado los pobladores hicieron públicas sus pretensiones de suspender clases. 
También lamentó que la SEP no haya enviado un mensaje claro y contundente, porque mas allá del 
conflicto, dijo, debió prevalecer el diálogo. (Pág. 58) 

*La presión de historiadores obliga a la SEP a llevar acervo al AGN.- Karina Avilés 

La Jornada.- La SEP modificó su decisión de trasladar su archivo histórico a una bodega en 
Tlalnepantla, Estado de México, debido a que se le hizo notar que los documentos con valor histórico 
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deben ser transferidos al Archivo General de la Nación y a que ese acervo de enorme valor no ha 
estado en las condiciones adecuadas ni con el cuidado requerido, afirmó la directora general del AGN, 
Aurora Gómez Galvarriato Freer.  

Sin embargo, y pese a la existencia de oficios de funcionarios de la SEP en los cuales se informó del 
traslado del Archivo de Concentración e Histórico a la calle de Sor Juana Inés de la Cruz 33 en 
Tlalnepantla –bodega que fue del Palacio de Hierro, como dio a conocer este diario–, el Titular de la 
SEP, José Ángel Córdova Villalobos, negó que se hubiera tenido esa intención. (Contraportada y 42) 

* Trasladan al AGN historia de la SEP.- Dora Luz 

Reforma.- De una bodega de ropa interior al norte de la Ciudad, en la que permaneció cuatro años, el 
Archivo Histórico de la SEP será trasladado al Archivo General de la Nación. Las 12 mil cajas de 
cartón desvencijadas, algunas imposible de cargar sin que se desfonden, serán trasladadas en 
septiembre a petición de las autoridades del AGN. Dicho patrimonio será conservado, atendido y 
puesto a disposición de los investigadores por el AGN, la máxima institución archivística del país.  

La SEP informó a Reforma que, respondiendo a un proceso de optimización de espacios y recursos, la 
Oficialía Mayor optó por concentrar varios archivos en una sola área (una bodega ubicada en 
Tlalnepantla) y entre ellos se contemplaba al histórico. Pero al enterarse de esto, Aurora Gómez 
Galvarriato, titular del AGN, envió un oficio al Titular de la SEP y el 20 de agosto se solicitó el traslado 
del archivo, apoyada en la Ley Federal de Archivos, que establece en su Artículo 16 que las 
dependencias y entidades deberán transferir sus documentos con valores históricos a este organismo. 
(Reforma 27, Metro 10) 

* Hoy los resultados de la Prueba ENLACE.- Nurit Martínez 

El Universal publica.- José Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación Pública, aseguró que la 
calidad de la educación en México sigue mejorando. A diferencia de lo ocurrido desde el 2006, los 
resultados de la Prueba ENLACE tendrán un valor de hasta 50 por ciento para el ingreso, promoción y 
ascenso salarial de quienes participan en el programa de Carrera Magisterial y en el diagnóstico de 
quienes sólo se presentaron a la Evaluación Universal. Previamente a la entrega de los resultados, el 
dirigente de la CNTE, Francisco Bravo, dijo que esa prueba es sólo una simulación y que en realidad 
no ayuda a mejorar la calidad de la educación.  

Previamente a que hoy se presenten los resultados de la Evaluación Nacional de Logro Académicos 
en Centros Escolares que se aplicó a más de 16 millones de estudiantes en los niveles de primaria, 
secundaria y preparatoria, el Secretario José Ángel Córdova aseguró que “seguimos mejorando”. (Pág. 
2) 
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* Estados Iberoamericanos y Yucatán inician diplomado para la Atención de la Diversidad 
Social, Cultural y Lingüística en México 

La Crónica.- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, testificó, en Mérida, 
la firma del Convenio entre la Organización de Estados Iberoamericanos y el Gobierno de Yucatán 
para iniciar el Diplomado “Competencias Docentes para la Atención Educativa a la Diversidad Social, 
Cultural y Lingüística en México”. En la ceremonia, el Titular de la SEP resaltó la importancia de 
incorporar, en la práctica docente, los conocimientos que sirvan a los niños en su formación académica 
y a lo largo de su vida, mediante una educación incluyente, basada en su cultura y su lengua materna. 
(Pág. 8) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno.- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, inauguró en Mérida 
la Tercera Reunión Internacional de la RED de Profesionales de la Educación Indígena, en donde 
participan más de 300 personas de cinco países Iberoamericanos. Ante la gobernadora Yucatán, 
Ivonne Ortega, el titular de la SEP hizo un reconocimiento a los más de 14 mil docentes de educación 
indígena de México que participan en la Red de Profesionales de Educación Indígena. (Pág. 3) 

* De Oficio Reportero.- Raúl Sánchez Carrillo 

Rumbo de México.- El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, testificó, en 
Mérida, la firma de Convenio entre Organizaciones de Estados Iberoamericanos y el Gobierno de 
Yucatán para iniciar el Diplomado ‘Competencias Docentes para la Atención Educativa a la Diversidad 
Social, Cultural y Lingüística den México’. En la ceremonia, el Titular de la SEP resaltó la importancia 
de incorporar en la práctica docente, los conocimientos que sirvan a los niños en su formación 
académica y a lo largo de su vida, mediante una educación incluyente, basada en su cultura y su 
lengua materna. (Pág. 3) 

* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 

Hombresdelpoder.com.mx.- Los Centros de Desarrollo Educativo apuntalan exitosamente la calidad, 
la equidad y la eficiencia de los servicios educativos de los niños, niñas y adolescentes de nivel básico, 
afirmó el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos… En gira de trabajo por 
Yucatán, subrayó que la calidad de la educación se construye mediante la capacitación, la 
profesionalización y el diálogo entre docentes, directores, supervisores escolares, autoridades 
educativas y padres de familia. (Portal Hombresdelpoder.com.mx) 

*¿Cuál es la vía ciudadana?- Arnoldo Hinojosa 

El Financiero.- Han trascurrido 35 días y el Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, aún no 
ha dado audiencia a la comunidad de profesores-investigadores y arquitectos-conservadores del INAH 
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que han entregado un pliego petitorio donde solicitan la instalación de una mesa de trabajo para 
exponer los argumentos científicos y técnicos tendientes a frenar distintos casos sobre destrucción en 
zonas arqueológicas y monumentos históricos que funcionarios del INAH autorizaron. Los sindicatos 
nacionales de académicos y arquitectos de la institución mantienen jornadas informativas y educativas 
en el Museo Nacional de Antropología, pero también ya antepusieron una denuncia de hechos en la 
PGR por la destrucción de uno de los basamentos piramidales de la zona arqueológica de 
Tzintzuntzan, Michoacán, sobre el que se construye un megamuseo. (Pág. 31) 

* Yo Campesino.- Miguel Ángel Rocha 

UnomásUno.- Parece que no se cansa el doctor José Ángel Córdova Villalobos, quien a despecho de 
sus antecesores se ha desempeñado en la SEP como ningún otro y va a dejar una marca difícil de 
superar para quien llegue al lugar, salvo que sea un ex Subsecretario que además fue titular del 
ISSSTE y actualmente tiene chamba trente al Caballito. Y es que el ex Titular de la SS es uno de los 
cuando mucho tres personajes que se salvan del gabinete del Presidente Felipe Calderón, 
destacándose por su dinámica. Ahí les dejó acabado el tema del Seguro Popular, programa insignia y 
presumido por la actual administración junto con la cobertura universal en salud, entre otras cosas, 
donde podría inscribirse el manejo de aquella epidemia de influenza H1N1 que puso de cabeza al país.  

De emergente en la SEP luego del fallido tránsito de Alonso Lujambio Irazábal y el flaco desempeño de 
Josefina Vázquez Mota, el guanajuatense llegó a hacer lo que ninguno de sus dos antecesores fueron 
capaces de hacer: dinamizar al sector, metiéndose incluso en aspectos de educación para la salud, 
dándole fuerza inusitada a las campañas contra la obesidad infantil y adolecente. 

En vez de polemizar, se puso a trabajar con el sindicato para el tema de la Evaluación Universal al 
magisterio y en el proceso de asignación de plazas a los nuevos profesores, y a quienes no cuentan 
con una a través de exámenes de selección magisterial, ni que decir de Prueba ENLACE que se aplica 
a partir del tercer año de primaria para diagnosticar cómo están los alumnos y los profesores. Hoy 
mismo se darán a conocer los resultados de la Prueba ENLACE, los cuales se compararán con los de 
la Evaluación Universal para docentes y de ahí saldrá un diagnóstico real de dónde están las fallas en 
la educación, tarea que no se pudo realizar por los antecesores y que Córdova Villalobos, sin 
confrontarse alcanzó en más del 65 por ciento. (Pág. 5) 

* Critican avances parciales del ANSA 

24 Horas.- A dos años de su implementación, el Acuerdo Nacional para la Salud Alimentaria muestra 
avances parciales para combatir el problema de la obesidad en el ambiente escolar en donde, según 
estudios, los niños ganan peso. Abelardo Ávila, investigador del Instituto Nacional de Ciencias Médicas 
y Nutrición Salvador Zubirán, señaló que diversos estudios demuestran que, en promedio, al ingresar a 
la primaria 5 por ciento de los menores tiene obesidad o sobrepeso, pero al egresar la cifra aumenta a 
40 por ciento. Ante este panorama, las secretarías de Salud y Educación Pública firmaron el ANSA en 
2010 con el objetivo de detener el avance de estos padecimientos en la población de cinco a 19 años, 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

además de revertir el crecimiento de la prevalencia de sobrepeso y obesidad en niños de dos a cinco y 
desacelerar su crecimiento en la población adulta.  

El domingo 19 de agosto, José Ángel Córdova Villalobos, Titular de la SEP, admitió que 16 por ciento 
de las 201 mil escuelas en todo el país no cumplen con los lineamientos del ANSA para reducir el 
consumo de comida “chatarra” dentro de los planteles. Ayer, en conferencia de prensa, los 
especialistas de la asociación civil dieron a conocer los resultados de las diversas consultas realizadas 
con las 17 dependencias firmantes de los 10 compromisos contenidos en el acuerdo, los cuales 
muestran algunos avances que resultan insuficientes ante la dimensión del problema que afecta a más 
de un tercio de la población en educación básica. (24 Horas 14, El Financiero 22) 

* Lanzarán nueva imagen de Televisión Educativa 

El Financiero.- La SEP afina los últimos detalles para dar a conocer este próximo jueves el lanzamiento 
de una nueva imagen en Televisión Educativa. En un comunicado, la dependencia informó que se 
buscará posicionar “una programación entretenida, dinámica e inteligente”. El lanzamiento de este 
esfuerzo –identificado por la Dirección General de Televisión Educativa como Conocimiento que 
Apantalla- se llevará a cabo en los Estudios Churubusco. (Pág. 22) 

* Construyen plantel de la Secundaria 162 “Francisco Monterde”, en Tláhuac 

El Gráfico.- Frente a ellos los trabajadores de la empresa Tan tan construcciones S.A. de C.V. realizan 
el montaje de la estructura de aulas y de lo que será la zona de administración. Los estudiantes de la 
Secundaria 162 “Francisco Monterde” observan la actividad desde las aulas prefabricadas. El terreno 
de la escuela, situada en el pueblo de San Juan Ixtayopan, en Tláhuac, se encuentra dividido en dos. 
En una parte mil 214 alumnos, en dos turnos, toman clases y en otro, las obras de lo que será el nuevo 
plantel avanzan al ritmo programado. (Pág. 4) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Recogen diccionario en Hidalgo por errores 

Excélsior.- Pachuca. La Secretaría de Educación Pública de Hidalgo retiró de planteles educativos de la 
entidad  el Diccionario Escolar Hidalgo, editado en junio de 2012, el cual fue repartido como parte del 
programa de útiles escolares gratuitos por contener faltas de ortografía, entre ellas los nombres de 
municipios del estado. De acuerdo con un comunicado emitido por la dependencia, “la Secretaría de 
Educación Pública de Hidalgo se ha dado a la tarea de retirar de los planteles todos los ejemplares 
correspondientes a esta edición”. 
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Sobre los errores de los ejemplares, la Secretaría de Educación del estado se desmarcó al precisar que 
dichos errores son responsabilidad única y exclusivamente del proveedor Grupo HICO DF, SA de CV, 
quien hizo la entrega directamente a las escuelas ya empaquetados”. (Excélsior PP-29, El Universal 1-
estados) 

* En 10 días proveedor sustituirá Diccionario escolar en Hidalgo 

Milenio.- El gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera, deslindó a la Secretaría de Educación Pública de los 
problemas de edición del Diccionario Escolar y recriminó el proveedor del producto, que como castigo 
tendrá que reeditarlo para distribuirlo gratuitamente a quienes lo compraron. “Se los vamos a reponer, el 
proveedor reconoce una falla de su trabajo editorial, paradójicamente quien debiera orientarnos en la 
gramática tuvo faltas de ortografía, lo revisamos ayer mismo (lunes) con el proveedor y quedó en reponerlo 
en 10 días en su totalidad, de primero a cuarto año”. (Pág. 20) 

* Garantizan apoyo para normal de Ayotzinapa 

Excélsior.- Luego de una reunión con estudiantes de nuevo ingreso a la escuela Normal Rural Raúl Isidro 
Burgos de Ayotzinapa, el gobernador Ángel Aguirre Rivero aseguró que su gobierno seguirá apoyando a la 
institución tanto en infraestructura física como en su fortalecimiento académico.  

Estos 26 alumnos de nuevo ingreso aprobaron su examen de ingreso pero fueron rechazados por el 
Comité Estudiantil Ricardo Flores Magón, pero gracias a los acuerdos logrados por las autoridades de la 
Secretaría de Educación de Guerrero con los normalistas, se dio su reincorporación. (Excélsior 4, La 
Jornada 20) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Ve FCH riesgo si no hay “limpia” en las policías 

El Universal.- El Presidente Felipe Calderón exigió ayer a gobernadores y alcaldes que despidan a los 
elementos policiacos no aptos para el servicio porque “de lo contrario se seguirán sufriendo las 
consecuencias”. Al inaugurar el Foro “Sumemos causas, ciudadanos+policías”, el Mandatario instó a los 
gobernantes locales a dar ese paso y advirtió los riesgos de no hacerlo: “No se tendrá una policía confiable 
para combatir a los criminales, sino que, además, se le otorga una fuerza exorbitante al delincuente porque 
les das charola, armas, patrulla, frecuencia de radio y la información. Les das todo para delinquir 
perfectamente”. (PP) 
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* Se investiga con rigor, asegura FCH a Wayne 

El Universal.- El presidente Felipe Calderón dijo ante Anthony Wayne, embajador de Estados Unidos, que 
lamenta profundamente el incidente de Tres Marías y que se investiga “a fondo, con todo rigor y 
severidad”, porque no pueden pasar estas cosas, sea por negligencia o complicidad. Al inaugurar el foro 
“Sumemos causas, ciudadanos + policías”, Calderón se expresó así: “Quiero manifestarle, embajador, que 
lamento profundamente los sucesos ocurridos hace unos días en el estado de Morelos. Como ustedes 
saben, estos hechos se están investigando a fondo, con todo rigor y severidad por la PGR para deslindar 
responsabilidades y actuar en consecuencia, porque no podemos permitir que pasen esos hechos, sea por 
negligencia, se por falta de capacitación, sea por falta de confiabilidad, por complicidad, no pueden 
admitirse esos hechos y se están investigando absolutamente y con todo rigor”. (Pág. 12) 

* Será en Palacio mensaje de FCH 

El Universal.- La Presidencia de la República giró invitaciones para un mensaje del Presidente Felipe 
Calderón en ocasión de su sexto y último Informe de Gobierno, que será en Palacio Nacional el lunes 
próximo. A tres días del 1° de septiembre, fecha que por ley el Ejecutivo tiene que rendir ante el Legislativo 
un informe del estado que guarda la nación, no existe un acuerdo claro entre las fuerzas políticas sobre la 
posibilidad o no de que Calderón acuda personalmente a entregar el documento. (Pág. 4) 

* Calderón estrenará la reforma política 

Excélsior.- El Presidente Felipe Calderón anunció que ejercerá por primera vez en la historia del país el 
derecho a la iniciativa preferente, incluida en la más reciente reforma política. El Mandatario expresó su 
intención de recurrir a esta figura para presentar sus propuestas de reforma laboral y rendición de cuentas 
de gobiernos locales, con el fin de que el nuevo Congreso de la Unión las procese antes de que concluya 
su periodo presidencial. (Ocho Columnas) 

* Orden de aprehensión a Yarrington 
 
Reforma: Un Juez Federal ordenó la aprehensión del ex Gobernador de Tamaulipas Tomás Yarrington 
Ruvalcaba, buscado por autoridades federales por presuntamente recibir sobornos del Cártel del Golfo 
y blanquear el dinero con prestanombres en el sector inmobiliario. De acuerdo con fuentes del 
Gobierno Federal, la PGR busca al ex Mandatario luego de que un juzgado de distrito con sede en 
Jalisco libró la orden de captura por el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita. El 
delito que le atribuyen a Yarrington es calificado como grave, lo que le imposibilitaría obtener un 
amparo para impedir su aprehensión. (Ocho Columnas) 
 
* Sin evaluar la mitad de policías 
 
Milenio: El Presidente Felipe Calderón recordó que aún falta presentar exámenes de control y 
confianza a 50 por ciento de los policías estatales y municipales, es decir, 239 mil 622 uniformados, 
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según cifras del Sistema Nacional de Seguridad Pública. En el Foro Nacional Sumemos Causas, 
Ciudadanos + Policías, celebrado en el Museo de Antropología, el Mandatario llamó a los 
gobernadores a depurar sus corporaciones y dar de baja a los malos elementos. “Hay una meta 
establecida que no podemos ignorar: la Ley de Seguridad Pública obliga a que en enero de 2013 todos 
los policías del país, todos sin excepción, deban estar evaluados. Llevamos la mitad; hay que decir que 
la mayoría se han evaluado este año, pero aún falta mucho”. (Ocho Columnas 25-MP) 
 
* Economía pide bajar el costo del huevo 
 
El Universal: El Secretario de Economía, Bruno Ferrari, pidió paciencia a la población en tanto se 
estabiliza el precio del huevo, “ya que es la primera vez que México importa el insumo”. “No tengo bola 
de cristal para saber cuándo –bajará el precio del huevo-, espero que sea en las próximas semanas. 
Esto se está arreglando poco a poco, porque es la primera vez que ocurre en nuestro país. Esto debe 
tener un orden”, expresó. El Funcionario comentó que hasta el momento ha ingresado el país unos 100 
camiones con este alimento procedente de Estados Unidos. (Pág. 1-Cartera) 
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EL SISTEMA NACIONAL DE BACHILLERATO OFRECE 
EDUCACIÓN DE CALIDAD A LOS JÓVENES: CÓRDOVA 

VILLALOBOS 

 
·         206 instituciones ingresaron al Sistema Nacional de Bachillerato. 

·         Con éste, culmina la Reforma Integral de la Educación Media Superior. 

Con la incorporación de 206 planteles al Sistema Nacional de Bachillerato culmina la Reforma 
Integral de la Educación Media Superior que comenzó hace cinco años, afirmó el Secretario de 
Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, quien aseguró que otras 320 instituciones 
están en proceso de ser evaluadas en este año para lograr acreditarse ante este organismo. 

Durante Ceremonia de Reconocimiento a planteles que Ingresaron al Sistema Nacional de 
Bachillerato, el responsable de la política educativa del país sostuvo que  las escuelas acreditadas 
cuentan con un nivel de calidad reconocido en la República Mexicana. 

En la ceremonia, el titular de la dependencia afirmó que habrá que seguir trabajando para 
construir la educación media superior de calidad que demandan los jóvenes y que necesita México, a 
través de la evaluación permanente que realizan 800 académicos y docentes del Consejo para la 
Evaluación de la Educación del Tipo Media Superior (COPEEMS). 

En el Salón Hispanoamericano de la SEP, el Doctor Córdova manifestó que el Sistema Nacional 
de Bachillerato privilegia la calidad de los planes y programas, el desempeño de los docentes y la 
organización académica. 
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Luego de entregar reconocimientos a 14 centros educativos que forman parte del Sistema 
Nacional de Bachillerato, el Secretario de Educación Pública insistió en que este   Sistema es un 
instrumento para que todos los planteles, grandes, pequeños, urbanos o rurales, se distingan por la 
calidad y la pertinencia de la educación que imparten. 

“El Sistema deberá perfeccionar las normas técnicas y los procedimientos de evaluación, en el 
caso de las opciones de educación mixta y no escolarizada, así como en el desarrollo de un marco de 
evaluación para los planteles que alcancen el primer nivel, que es el más alto, dentro del Sistema 
Nacional de Bachillerato”, explicó. 

El Secretario Córdova también destacó que, a cinco años de iniciada la Reforma Integral de la 
Educación Media Superior, se logró vincular al sector productivo con las escuelas. Asimismo, afirmó 
que en el ciclo escolar anterior, se entregaron casi dos millones de becas a estudiantes de bachillerato. 
También resaltó el importante avance en cobertura educativa, que se ubica en 69% y llegará al 71 por 
ciento al terminar el año. 

Por su parte, el Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez Espinosa, 
subrayó que la incorporación de planteles al Sistema Nacional de Bachillerato responde al esfuerzo de 
maestros, directivos y autoridades de los subsistemas por constatar la calidad de los procesos 
educativos en cada uno de ellos. 

Agregó que no basta con ingresar al Sistema Nacional de Bachillerato, pues el trabajo debe 
continuar, garantizando la permanente mejora del sistema educativo nacional y, para ello, la SEP 
cuenta con la estrecha colaboración de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES). 

En su oportunidad, el Rector de la Universidad Autónoma del Estado de México,  Eduardo 
Gasca Pliego, al recibir el reconocimiento, afirmó que como parte de la Reforma Integral de la 
Educación Media Superior (RIEMS), a través del Sistema Nacional de Bachillerato y de los 
lineamientos de la SEP, se ha homologado la diversidad de la oferta educativa en este nivel educativo, 
garantizando que sus egresados  reciban competencias similares en cualquier subsistema, federal o 
estatal. 

A su vez, el Director del Centro de Estudios Tecnológicos, Industrial y de Servicios (CETIS) 52, 
Efrén Pérez Ortega, señaló que para que un plantel pueda ingresar a este organismo es necesario, 
entre otras cosas, adoptar un marco curricular común, tener un plantel docente suficiente, mejorar sus 
instalaciones,  ofrecer tutorías y orientación a sus alumnos y participar en los procesos de evaluación 
de la Secretaría de Educación Pública. 

En el evento estuvieron también presentes el Secretario Ejecutivo de la ANUIES, Doctor Rafael 
López Castañares; el Director General del COPEEMS, Antonio Gago Huguet, y el Secretario Técnico 
del Comité Directivo del Sistema Nacional del Bachillerato, Carlos Santos. 
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Ningún bachillerato inserto en el sistema es de máxima calidad 

De un universo de 10 mil bachilleratos, 9 mil 794, esto es, 98 por ciento, aún no forman parte del 
Sistema Nacional de Bachillerato (SNB), que acredita sus estándares de calidad. Hasta el momento, 
206 planteles de educación media superior ya están en dicho sistema, aunque la mayoría en el nivel 
más bajo, reconoció el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez Espinosa. 

Durante la ceremonia de entrega de reconocimientos a 206 bachilleratos que ingresaron al SNB, el 
titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova Villalobos, señaló que hoy, 
cuando se den a conocer los resultados de la Evaluación Nacional de Logro Académico en los Centros 
Escolares (Enlace), se dará cuenta de que los jóvenes de este nivel han mejorado progresivamente. Sí 
hace falta trabajar más, pero ahora lo sabemos, antes ni siquiera lo sabíamos, expresó. 

En su intervención, Martínez Espinosa apuntó que ninguno de los 206 planteles inscritos en el SNB 
están en el nivel uno –máximo de calidad– por contar con 80 por ciento de las asignaturas impartidas 
por docentes capacitados en competencias, 66 por ciento de las materias ofrecidas por maestros 
certificados y con directores designados por concurso. 

Puntualizó que la mayoría de ese total está en el nivel tres, lo que significa que han adoptado el marco 
curricular común de la reforma en este nivel educativo y 33 por ciento de las asignaturas son 
impartidas por docentes capacitados en competencias. 

En entrevista, dijo que aunque son 206 planteles incorporados al SNB, tenemos 320 que este año se 
estarían evaluando y un compromiso manifiesto de las instituciones que forman el sistema educativo 
nacional para continuar con este proceso. 

Córdova Villalobos expresó que el SNB privilegia la calidad de planes y programas, el desempeño 
docente y la organización académica, dejando al final lo que se refiere a edificios y aspectos materiales 
que pueden significar inversiones mayores. 

Manifestó que en este sexenio bajó la deserción en bachillerato de 19.3 por ciento a 14.3 por ciento. 
En cobertura consideró que en seis años se podrá alcanzar 85 por ciento para que el restante 15 por 
ciento se logre antes de 2022, límite establecido para obtener la cobertura universal en este nivel. 

Destacó que los trabajos emprendidos en el sector no son ocurrencias, por lo que los programas 
deberán tener continuidad en la siguiente administración. 
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Más apoyo al #YoSoy132, pide Vera 
CAROLINA GÓMEZ MENA 

El obispo de Saltillo, Raúl Vera López, aseguró que la forma en que se está calificando la elección 
presidencial del pasado primero de julio es el “broche de oro” para un “régimen que fue violento” y que 
ahora “está facilitando” que se den por buenons unos comicios “llenos de sospechas, y de la posible 
entrada de dinero del crimen a las campañas”. 

Entrevistado por La Jornada al concluir su participación en el foro Caminos de paz, teoría mimética y 
construcción social, que se realiza en la Universidad Iberoamericana, afirmó que “la manera en como 
están procediendo las autoridades para calificar esta elección, debilita a México y vulnera nuestro 
estado de derecho”. 

Sostuvo que tal como se están haciendo las cosas, los únicos que salen fortalecidos son aquellos que 
viven al margen de la ley, y en tal sentido añadió que la única forma de que haya un cambio verdadero, 
una “salida”, es que la ciudadanía tome en sus manos la “reconstrucción social” del país. 

En relación a esto último señaló que debe apoyarse a movimientos juveniles como el #YoSoy132. 

Destacó que los procesos impulsados por ciudadanos sí han derivado en cambios, y confió también en 
que el advenimiento de la paz pueda lograrse por esta vía. 

Pablo Romo, integrante de Servicios y Asesoría para la Paz (Serapaz) dijo que la ciudadanía debe 
“articularse, construir la verdad y movilizarse para enfrentar la violencia con valor”. 

Consideró “indispensable realizar acciones concretas y precisas en torno al cambio del paradigma de 
la muerte a uno de vida”, y destacó que muchos sectores están “construyendo escenarios de paz”, 
entre ellos los movimientos de derechos humanos. Resaltó el aporte de grupos como #YoSoy132, al 
cual “es absolutamente indispensable apoyarlo, no dejarlo solo”. 

Vera insistió en que se deben concretar “procesos populares”, a los cuales las universidades deben 
aportar, “realizando un análisis concienzudo de todas las contradicciones de que está llena nuestra 
Constitución”, que permiten que “se arruine al pueblo con leyes absurdas y tramposas”. 

Aseveró que no importa quien esté en el gobierno, “no tenemos que pedir permiso de nadie; los 
mexicanos tenemos que releer nuestra situación jurídica, hay que hacer un congreso constituyente 
alternativo, mediante un proceso social. Tenemos que intervenir todos y entender que somos los 
dueños del país 
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Chiapas dedicó este sexenio recursos sin precedente a la 
infraestructura educativa 

 

 
El gobernador de Chiapas, Juan Sabines Guerrero, inauguró el jardín de niños Manuel M. Ponce 

 
Tuxtla Gutiérrez, Chis., 28 de agosto. De las 100 mejores escuelas secundarias en aprovechamiento 
del país, 40 de ellas están en Chiapas, por eso esta administración ha destinado recursos sin 
precedentes al sector educativo para que las y los estudiantes tengan espacios dignos que les permita 
su desarrollo académico y de formación, afirmó el gobernador Juan Sabines Guerrero. 

“La educación es libertad, la educación es fuerza, la educación genera dignidad, la educación nos 
permitirá competir el día de mañana para conseguir un trabajo digno, y en Chiapas hemos mejorado 
esa calidad para que ustedes estén mejor preparados”, indicó. 
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Autoriza la UNAM que la reunión entre #YoSoy132 e indígenas se 
realice en CU 

EMIR OLIVARES ALONSO 

En Coahuila, el rector de la Universidad Antonio Narro niega permiso para albergar asamblea 
estudiantil 

Tras varias horas de tensión, los organizadores de la asamblea de enlace y coordinación con pueblos 
indígenas #YoSoy132 consiguieron que directivos de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) permitan que este encuentro “de vinculación” entre los pueblos originarios y estudiantes se 
realice en Ciudad Universitaria (CU). 

La actividad, que fue aprobada por la asamblea general interuniversitaria (AGI) de #YoSoy132, “estuvo 
en riesgo” de cambiar de sede, debido a que no se lograba un acuerdo con las autoridades de la 
UNAM para tener la autorización. 

El objetivo del acto, que se efectuará 29, 30 y 31 de agosto, es vincular las problemáticas de los 
pueblos indígenas del país con el sector estudiantil. Se tiene confirmada la presencia de 
representantes de 48 comunidades originarias. 

Directivos de la institución informaron que “verbalmente” se dio la autorización, aunque acotaron que 
no existe permiso para pernoctar en el campus universitario, ya que “no hay condiciones de seguridad 
ni de higiene” para tal fin. “No hay nada contra ellos, la Universidad ha permitido celebrar asambleas 
(de #YoSoy132) en diversas facultades”. 

Los asistentes al encuentro dormirán en las instalaciones del deportivo del Sindicato Mexicano de 
Electricistas (SME), en el sur de la ciudad. 

Por otro lado, la asamblea de Coahuila de #YoSoy132 informó que se gestionó un nuevo espacio en 
ese estado para celebrar los días 8 y 9 de septiembre la novena AGI. Esto luego de que el rector de la 
Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro, Eladio Heriberto Cornejo, negó un espacio en esa casa 
de estudios. Se dio a conocer que la diócesis de Saltillo facilitará parte de sus instalaciones para esta 
actividad, por lo que los jóvenes agradecieron al obispo Raúl Vera “su apertura hacia el movimiento”. 

Cuestionaron la “falta de apoyo de las universidades locales y lamentamos que no suscriban el 
ejemplo que la UNAM ha dado al despertar de la conciencia social, al brindar apoyo a la comunidad 
estudiantil (facilitando sus instalaciones)”. 
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Se reúne Aguirre Rivero con normalistas 

 

 
El gobernador Ángel Aguirre Rivero aseguró que su gobierno seguirá apoyando a la Escuela Normal 

Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa, tanto en infraestructura física como en su fortalecimiento 
académico. Lo anterior, luego de reunirse con 26 estudiantes de nuevo ingreso 

Luego de una reunión con estudiantes de nuevo ingreso a la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos 
de Ayotzinapa, el gobernador Ángel Aguirre Rivero aseguró que su gobierno seguirá apoyando a la 
institución tanto en infraestructura física como en su fortalecimiento académico. 

En el encuentro, celebrado en la residencia oficial Casa Guerrero, con 26 estudiantes de nuevo 
ingreso, padres de familia y funcionarios de la Secretaría de Educación de Guerrero, encabezados por 
su titular, Silvia Romero, el mandatario estatal fue informado que como resultado de la política de 
diálogo para la solución de conflictos, los alumnos de nuevo ingreso concluirán su proceso de 
inscripción e iniciarán de manera normal sus actividades académicas. 
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Unos 150 mil estudiantes chilenos se manifiestan por educación de 
calidad 

 

Santiago, 28 de agosto. Decenas de miles de estudiantes y profesores participaron este martes en 
masivas marchas por el centro de Santiago y otras ciudades chilenas, como Valparaíso y Concepción, 
durante una nueva manifestación convocada para exigir una reforma al sistema educativo, la que 
busca afirmar la cohesión de los movimientos sociales sobre este tema. 

La movilización culminó con enfrentamientos entre adolescentes y carabineros que tuvieron saldo de 
varias decenas de detenidos. 

Unos 150 mil estudiantes de secundaria y universitarios, dirigentes sindicales y profesores se dieron 
cita en la mañana en las inmediaciones de la Universidad de Santiago, en una compacta y colorida 
manifestación que hizo lucir pequeña la emblemática avenida Bernardo O’Higgins. 

La marcha transcurrió de forma pacífica en gran parte de su recorrido e incluso los estudiantes 
pusieron una nota creativa con disfraces, muchachas con el cuerpo pintado y bailes al ritmo de 
pequeñas bandas formadas por percusiones. 

En el acto de cierre, la vicepresidenta de la Federación de Estudiantes de Chile, Camila Vallejo, resaltó 
que “hoy día hay una mayoría del pueblo que está luchando por un objetivo común: recuperar nuestro 
derecho a la educación pública, gratuita y de calidad para todos los chilenos”. 
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La lideresa estudiantil añadió que “hay muchos que están luchando por recuperar otros derechos; la 
pelea no se limita a luchar por la educación, sino a recuperar la democracia en Chile”, afirmó. 

La profesora Bárbara Figueroa, presidenta electa de la Central Unitaria del Trabajo (CUT), dijo que 
“aquí estará de ahora en adelante la CUT, marchando junto a la ciudadanía, así crece Chile”, y añadió 
que con 200 mil personas en la calle “aquí está la fuerza de las mayorías”. 

Poco antes, José Ancalao, presidente de la Federación Mapuche de Estudiantes, advirtió 
ampulosamente que “ésta es la generación que va a cambiar el país, que tiemblen en La Moneda”, y 
pidió apoyo para el grupo mapuche instalado en la sede local de la Organización de Naciones Unidas 
para la Educación la Ciencia y la Cultura en protesta por la brutalidad policiaca en sus comunidades 
sureñas. 

Poco después del mediodía la marcha estudiantil llegó a su fin y tras el acto de clausura, en las calles 
Blanco Encalada y Avenida España, un grupo de 200 encapuchados se enfrentó con la policía 
militarizada de carabineros. 

Los agentes, quienes tras la denuncia internacional por su brutalidad y abusos contra los estudiantes 
tuvieron una presencia discreta hasta ese momento, atacaron con sus camiones lanzaguas y 
lanzagases a los encapuchados. 

Los encapuchados, que en su mayoría eran menores de 15 años, levantaron barricadas de fuego y 
destruyeron mobiliario urbano, por lo que la policía se desplegó en varias calles de la zona poniente. 

El saldo fue de decenas de jóvenes detenidos, y como suele suceder en estas ocasiones el presidente 
chileno, Sebastián Piñera, no estuvo en Santiago. 
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Lleno de errores, diccionario distribuido por autoridades de 
Hidalgo a niños de primaria 

NOTIMEX 

Pachuca, Hgo., 28 de agosto. Pese a haber sido anunciado como material “de consulta histórica y 
gramatical”, el diccionario que el gobierno estatal entregó de manera gratuita a estudiantes de cuarto 
grado de primaria contiene faltas de ortografía, nombres inexactos, errores geográficos y hasta frases 
incongruentes. 

La Secretaría de Educación Pública de Hidalgo anunció que analiza retirar todos los ejemplares para 
evitar confusiones en el aprendizaje de los estudiantes, e informó que el editor se comprometió a 
realizar las correcciones y volver a hacer el tiraje. La matrícula de estudiantes de cuarto grado de 
primaria es de 51 mil 470 alumnos. 

Entre los errores ortográficos más visibles en el Diccionario Escolar Básico Hidalgo destacan “cevada”, 
“a cambiado” y “mas importante”, entre otros. 

De la misma forma, se pubicó Acasachitlán en lugar del nombre correcto del municipio, Acaxochitlán; 
Actocpan por Actopan, Mineral del Chino por Mineral del Chico, San Agustín Tlaxcala por San Agustín 
Tlaxiaca, San Tiago de Anaya por Santiago de Anaya, Tepejí del Río Ocampo por Tepeji del Río de 
Ocampo. 

Otras palabras inexactas son toteca en lugar de tolteca y Bonbardier por Bombardier. 

Al cronista del estado, Juan Manuel Menes Llaguno, le cambiaron el nombre por Juan Meneses 
Llaguano, y se usa la palabra “gobierno” en lugar de “gobernador” al referirse al priísta José Francisco 
Olvera Ruiz, mandatario de la entidad. 

En una parte del texto está redactado “…existen diversas piscifactorías donde se creían (sic) 
principalmente truchas y carpas”, en lugar de “…existen diversas piscifactorías donde se crían 
principalmente truchas y carpas”. 

En otros párrafos se repiten frases y algunos más no se entienden. “Diseñar una estrategia que articule 
los diferentes niveles educativos, para que ocurran en forma integral de las personas y que indica 
favorablemente en su calidad de vida”, se lee en la introducción. 

Además, esta edición es una reimpresión del material que se distribuyó por primera vez hace dos 
años, lo que significa que no fue corregido. 
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La Secretaría de Educación Pública de Hidalgo responsabilizó de las erratas a la empresa editora del 
material, Grupo Hico DF SA de CV. De acuerdo con el gobierno estatal, el costo de impresión de cada 
ejemplar fue de 19.97 pesos más IVA y la inversión total fue de un millón 27 mil 856 pesos. 
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Dejan sin maestros a cientos de indígenas 
SERGIO OCAMPO 
Corresponsal 

Chilpancingo, Gro. Maestros de los municipios de Heliodoro Castillo, Leonardo Bravo y San Miguel 
Totolapan aseguraron que la Secretaría de Educación en Guerrero se niega a recontratar a 32 
profesores, lo que dejó sin clases a más de 500 niños en diversas comunidades. Aurelio Martínez, 
director de la primaria Guillermo Prieto de Izotepec, en Heliodoro Castillo, sostuvo que sólo en ese 
plantel hacen falta cinco mentores, y hay 232 niños sin clases. 
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El archivo de Tomás Segovia al Colmex, que le rindió un homenaje 
póstumo al poeta 

FABIOLA PALAPA QUIJAS 

Ninguno de sus versos fue inventado, todo lo vivió y le servía para hablar de la justicia: Capella 

El archivo personal de Tomás Segovia (1927-2011), que incluye libros, manuscritos de poesía y de 
ensayos, obras de teatro, fotografías, correspondencia, así como sus cuadernos y diarios, fue donado 
al Colegio de México (Colmex), informó Javier Garciadiego, director de la institución, que rindió este 
martes un homenaje póstumo al poeta y traductor de origen español. 

María Luisa Capella, viuda del autor, señaló que el archivo refleja gran parte de la vida del poeta, quien 
a la edad de 16 años empezó a escribir, y agradeció el apoyo del Colmex por hacer posible que el 
legado de Segovia y sus libros puedan quedarse en esa institución para ser consultados. 

“Si uno repasa los cuadernos –prosiguió Capella– se ve cómo se enriqueció el pensamiento lúcido que 
Tomás tenía, porque era un hombre completamente lúcido que reflexionaba muchísimo no sobre la 
literatura, sino de la vida. Para Tomás, la poesía era un camino que él tomaba para entender a la vida, 
al hombre. 

Ningún verso de su poesía fue inventado, todo lo vivió, y le servía para eso, para hablar de la justicia, 
de la dignidad humana. Tenía un don para la poesía. 

María Luisa Capella indicó que por medio del archivo el público conocerá los dibujos a lápiz y los 
retratos del poeta. 

Nos acercaremos a los diseños de sus casas, de sus grabados, a sus invitaciones de Navidad, a las 
muestras de su afán talachero, grabaciones de sus cursos y entrevistas. 

En el archivo –señaló la viuda del poeta– destacan las cartas de sus amores, de sus hijos, hermanos y 
amigos, como Tito Monterroso, Antonio Alatorre, Luis Fernando Lara, Ramón Xirau, Juan Marichal y 
Octavio Paz. 

Agregó que el traductor al español de Rilke, Ungaretti, Bloom y Lacan, dedicó toda su vida a la 
traducción del gran poema de Víctor Hugo, Dios. 
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Anécdotas y viajes 

“Se pasó toda la vida traduciendo pedazos de Dios y unas semanas antes de morir tenía la traducción. 
Me parece que es educativa la fidelidad de Tomás por la traducción.” 

A la ceremonia asistió el hermano del poeta, Rafael, quien recordó anécdotas y viajes que compartió 
con el homenajeado. A su vez, Luz Elena Gutiérrez de Velasco, presidenta y directora del Centro de 
Estudios Lingüísticos y Literarios del Colmex, evocó las enseñanzas del poeta y subrayó sus 
contribuciones al mundo de la literatura y la cultura. 

Debemos recordar su cuidadosa prosa, su epistolario, sus cuentos, su novela epistolar en la que se 
aproxima a la sensibilidad de las mujeres, poco mencionado. Encontramos trazos de la naturaleza, las 
pulsaciones que nos invita a replantearnos el amor, la tristeza, al seducción, el erotismo y la muerte 
como temas fundamentales. 

Gutiérrez comentó que es difícil referirse en un día al trabajo de Segovia como editor, ensayista, 
traductor y poeta. 

El homenaje incluyó una serie de ponencias en donde especialistas del Colmex evocaron la figura del 
creador literario, al igual que sus estudios, ensayos y las traducciones que enriquecieron la cultura del 
país. 
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Estudiantes de la UACM toman la rectoría; piden restituir la legalidad 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Analizan comenzar hoy paro de actividades en las 5 sedes universitarias 

 
Alumnos de la UACM, durante la marcha que partió del plantel Centro Histórico a la rectoría, en la 

colonia Del Valle. Acusaron a la rectora Esther Orozco de manipular las elecciones internas 

Integrantes de la comunidad estudiantil de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) 
tomaron anoche la rectoría de esa casa de estudios, ubicada en el plantel Del Valle, delegación Benito 
Juárez, y determinaron acampar en las instalaciones del plantel en demanda de la instalación legal con 
verificación de quórum y pase de lista de las y los consejeros electos por la comunidad al tercer 
consejo universitario durante las elecciones de 10, 13 y 14 de agosto. 

En un mitin en el patio central de ese centro de estudios, tras una marcha que duró tres horas, partió 
del plantel Centro Histórico e implicó la toma de avenidas importantes como Fray Servando Teresa de 
Mier, Cuauhtémoc y el Eje 5, entre otras –lo que obligó a la Secretaría de Seguridad Pública a realizar 
varios cortes a la circulación–, Ramón Islas Hernández, alumno del posgrado de derechos humanos, 
dijo que en las próximas horas discutirán las acciones a seguir en demanda de la restitución de la 
legalidad en la UACM, y si a partir de este miércoles comienza un paro de actividades en los cinco 
planteles de la UACM. 
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Esta manifestación es el reflejo de que no somos uno, no somos 10: es mucha comunidad de la UACM 
que exige respeto a la elección, que se respeten los acuerdos, que no se desbarate este modelo 
educativo. Lo que hicieron las autoridades y la administración fue desconocer la voluntad de las 
personas que acudimos a las urnas, que elegimos a nuestros representantes en este tercer consejo 
universitario indicó. 

Señaló que la toma de rectoría fue parte de los acuerdos que adoptaron las asambleas estudiantiles de 
los diferentes planteles. Pero, agregó, “desde aquí le decimos a la rectora Esther Orozco: no vamos a 
dar un paso atrás, vamos a defender este proyecto, a tomar rectoría y en forma progresiva vamos a 
encaminar acciones para defender a nuestra universidad”. 

Antes, la profesora Mónica Oliva Ríos, consejera electa y profesora de ciencias y humanidades, señaló 
que varios consejeros universitarios se presentaron a una cita con el abogado general de la institución, 
José de Jesús Izquierdo Ubaldo, para pedirle que nos proteja de la violación a nuestros derechos y a la 
legislación universitaria. Le dijimos que la instalación del tercer consejo universitario fue ilegal, que no 
se siguió el debido proceso ni la legalidad previstos en el artículo 14 constitucional. Que debieron tener 
el quórum verificado, la mitad mas uno de consejeros estudiantes electos y consejeros académicos 
electos; que se manifieste porque el estado de excepción, donde no caben las leyes, no es admisible 
en nuestra universidad. 

A la marcha asistieron centenas de estudiantes y participaron también profesores y trabajadores de 
esa casa de estudios, donde campearon consignas como ¡No a la imposición del consejo!, ¡Respeto al 
voto universitario!; ¡Orozco: la autonomía no se vende!. 

En la marcha participó el escritor Paco Ignacio Taibo II, quien en breve discurso se solidarizó con el 
movimiento de la UACM a nombre del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) Cultura. 
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La presión de historiadores obliga a la SEP a llevar acervo al AGN 
KARINA AVILÉS 

Ocupará más de un kilómetro, afirma la directora Aurora Gómez Galvarriato Freer, por lo que se vuelve 
más urgente la construcción del edificio que albergue la memoria del país 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) modificó su decisión de trasladar su archivo histórico a una 
bodega en Tlalnepantla, estado de México, debido a que se le hizo notar que los documentos con valor 
histórico deben ser transferidos al Archivo General de la Nación (AGN) y a que ese acervo de enorme 
valor no ha estado en las condiciones adecuadas ni con el cuidado requerido, afirmó la directora 
general del AGN, Aurora Gómez Galvarriato Freer. 

El archivo, que contiene la memoria de la dependencia, llegará en septiembre a la galería 8 del AGN, 
donde ocupará mil 300 metros lineales de su nueva casa. Con ello, llegará a su capacidad límite, por lo 
que se vuelve más urgente la construcción del edificio de acervos, expresó la historiadora. 

En entrevista con este diario, la doctora en Historia por la Universidad de Harvard, sostuvo que fue 
gracias a Ley Federal de Archivos que pudimos tener la fuerza para que el acervo histórico de la SEP 
sea albergado en el AGN y no en una bodega de Tlalnepantla. 

Sin embargo, y pese a la existencia de oficios de funcionarios de la SEP en los cuales se informó del 
traslado del Archivo de Concentración e Histórico a la calle de Sor Juana Inés de la Cruz 33 en 
Tlalnepantla –bodega que fue del Palacio de Hierro, como dio a conocer este diario–, el titular de la 
SEP, José Ángel Córdova Villalobos, negó que se hubiera tenido esa intención. 

El que se va a Tlalnepantla es el acervo de concentración y el histórico se trasladará al AGN, dijo. 
Debe señalarse que esta última determinación se tomó después por la presión de cientos de 
historiadores que le exigieron detener lo dispuesto. 

La Jornada tuvo acceso a las instalaciones de dicha bodega de 50 mil metros de construcción. 
Personal de ese sitio mostró los planos y el espacio físico que ocuparía el archivo histórico, que 
contiene, entre otros invaluables documentos, los archivos personales de José Vasconcelos, Frida 
Kahlo y Silvestre Revueltas. Finalmente, la Oficialía Mayor de la dependencia consideró que lo mejor 
era trasladarlo al AGN. 

Gómez Galvarriato Freer advirtió que la situación de los archivos en el país deja mucho que desear, 
porque se trata de instituciones con recursos precarios, personal escaso y con escasa formación. 
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Recorrido por las instalaciones del Departamento de Archivo de Concentración e Histórico de la 

Secretaría de Educación Pública 

Contó que cuando se dio la situación del traslado nos pusimos en contacto (con la SEP) para señalarle 
que el artículo 16 de la Ley Federal de Archivos determina que las dependencias y entidades de la 
administración pública federal deben transferir sus documentos con valores históricos al AGN. 
“Además, nosotros les dijimos: ‘Si ustedes consideran que el archivo histórico debe quedarse en la 
SEP, debe cumplir ciertos requisitos que tienen que ver con determinadas condiciones ambientales y 
personal especializado –como historiadores, archivistas, un conservador– para que realmente se 
pueda asegurar la conservación y difusión de los archivos’”. 

La fuerza de una ley 

En una visita realizada por este diario al citado acervo se constató que el mismo no cuenta con ningún 
elemento para su adecuado mantenimiento. 

La directora general señaló que la actitud de la SEP fue de apoyo y feliz de que (su acervo) se traslade 
al AGN. De alguna manera también necesitaban una solución. 

Aunque aún no hay fecha precisa para la mudanza se sabe que se realizará en septiembre con la 
supervisión de personal del AGN, aseguró. Será un proceso que durará alrededor de una semana. 
Dado el estado en el que se encuentra este acervo –con ciertos niveles de deterioro– representará una 
ardua labor. 
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Explicó que el próximo año se hará todo el trabajo de estabilizarlo –esto es, limpiarlo y ponerlo en 
cajas correctas para que no se siga deteriorando– y de organización, al tiempo que se identificarán las 
prioridades de restauración. 

Será hasta 2014 cuando se emprenda el proyecto de digitalización, pues antes se tienen que hacer las 
labores señaladas. 

La experta enfatizó que queda una tarea pendiente para el archivo de concentración que se va a 
Tlalnepantla, pues el personal de la SEP tiene que hacer una organización para llevar a cabo la 
transferencia de sus documentos históricos al AGN. 

–Entonces, fue gracias a la intervención del AGN que el archivo histórico de la SEP no se va a 
Tlalnepantla. ¿Ustedes lo salvaron de esa bodega? 

–Sí –responde–. Y la verdad es que gracias a la Ley Federal de Archivos pudimos tener la fuerza para 
hacerlo. 
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Pide el rector José Narro poner orden en el conflicto de La Ermita 

KARINA AVILÉS Y EMIR OLIVARES 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, demandó a las 
autoridades correspondientes poner orden en el conflicto suscitado en la comunidad Nueva Jerusalén, 
Michoacán, donde grupos religiosos impiden que alumnos de educación básica tomen clases. 

En tanto, el secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Juan 
Díaz de la Torre, acusó a la autoridad educativa de pasividad y omisión, y al secretario de Educación 
Pública, José Ángel Córdova Villalobos, de no enviar un mensaje contundente de que es inadmisible la 
transgresión del artículo tercero constitucional en dicha ermita. 

Por la mañana, el titular de la SEP expresó que ya se está terminando la instalación de las aulas 
prefabricadas en la comunidad de La Injertada para que los alumnos acudan a la escuela. Y reiteró 
que se trata de un problema local. Sin embargo, de acuerdo con testimonios de miembros de la 
comunidad ofrecidos a este diario, quienes quieren que sus hijos reciban una educación pública y 
laica, han reportado que el grupo de fanáticos, pese a que prohíbe la enseñanza, sí manda a sus niños 
a una escuela que, precisamente, se ubica en La Injertada. 

El conflicto religioso en este poblado michoacano afecta a 240 menores, quienes no han podido acudir 
a clases desde que inició el ciclo escolar, el 21 de agosto, lo cual ha generado confrontaciones entre 
los pobladores. 

En entrevista tras finalizar la ceremonia de inauguración del Año internacional de la Energía Sostenible 
para Todos, el rector se dijo respetuoso de las creencias, pero subrayó que las líneas religiosas no se 
pueden anteponer a temas prioritarios como la educación. 

Aseveró que el conflicto que se vive en el muinicipio de Turicato es muy preocupante y no se puede 
estar de acuerdo con grupos que se oponen a la educación. 

Por separado, en un comunicado, el líder del SNTE manifestó que independientemente del conflicto 
político-religioso en la Nueva Jerusalén, es obligación de la SEP y de las autoridades educativas 
estatales garantizar los derechos constitucionales en materia educativa. 

Señaló que las omisiones de la autoridad provocaron que el 20 de agosto se suscitara la agresión 
contra maestros e integrantes de la comunidad escolar. Ante la pasividad de las autoridades, exigió las 
condiciones de seguridad necesarias para que los niños reciban educación laica, gratuita y de calidad. 
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Fracasa el Estado en su combate a la obesidad 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 

Ha prevalecido el interés de las empresas fabricantes de alimentos chatarra por encima de la 
estrategia gubernamental para combatir la obesidad, la cual es un fracaso rotundo, señaló el doctor 
Abelardo Ávila, investigador del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. 

El especialista sostuvo que la política pública en este tema de salud se ha orientado a salvaguardar los 
intereses económicos de las empresas. El Estado ha evadido la aplicación de leyes, reglamentos y 
normas que limiten el daño a la salud de la población y reduciendo sus acciones a mecanismos de 
autorregulación sin ningún carácter vinculante, dijo. 

En la presentación del documento El fin del acuerdo nacional por la salud alimentaria (ANSA) y la 
necesidad de una ley y política integral de combate a la obesidad, El Poder del Consumidor Asociación 
Civi dijo que en México los costos directos e indirectos provocados por el sobrepeso y la obesidad se 
ubican en alrededor de 100 mil millones de pesos anuales. Pero lo más grave es que cada año mueren 
más de 70 mil personas por diabetes. Incluso, la cifra de decesos por esta causa suma en la actual 
administración más de 400 mil, y la mayor parte por malos hábitos alimentarios. 

Falta regular la publicidad de alimentos y bebidas: EPC 

El análisis de la asociación señala que el ANSA no ha tenido resultados por ser un instrumento 
voluntario, carecer de recursos, seguimiento y compromiso de las 17 dependencias públicas que lo 
suscribieron. Pero, más allá de esto, el fracaso de la estrategia federal para combatir la obesidad está 
significando miles de muertes y el agravamiento de la crisis de las finanzas en el sector salud creada 
por la epidemia de obesidad y diabetes. 

Con datos del Instituto Federal de Acceso a la Información, se pidió a las 17 dependencias informes de 
los avances de ANSA para elaborar el documento. La Secretaría de Salud indicó que no se cumplieron 
diversos compromisos por falta de recursos. 

Alejandro Calvillo, director de El Poder del Consumidor (EPC), indicó que si bien los objetivos del 
ANSA son correctos, falta regular la publicidad de alimentos y bebidas, dirigidas a la infancia, por lo 
que estos objetivos sólo quedan como enunciados. Ejemplificó que cuando se plantea aumentar la 
disponibilidad de agua potable para consumo, no se implementa ningún programa para la introducción 
de bebederos en escuelas y espacios públicos. 
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Definen nuevo pliego petitorio en el CCH Naucalpan 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Integrantes de la comunidad del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Naucalpan –que la 
semana pasada tomaron el plantel como protesta por las medidas del director, Benjamín Barajas, que 
consideraron represivas, como la instalación de videocámaras y la creación de un cuerpo de 
seguridad, realizaron una asamblea para definir un nuevo pliego petitorio. 

En el documento reiteraron algunas peticiones realizadas hace unos días, como que no se exija la 
presentación de credencial para ingresar al plantel y el retiro de las videocámaras de seguridad; se 
manifestaron contra el consumo de drogas, y demandaron que no haya actos de persecución contra 
quienes participan en los reclamos, así como detener las amenazas en contra de la profesora, María 
Isabel Varela Ham, con 29 años de servicio, quien denunció que en días recientes ha recibido 
amenazas telefónicas. 

En una misiva dirigida al rector, José Narro Robles, señala que ayer, a las 6:30 de la mañana, en la 
estación del Metro Tacuba, un hombre se le acercó y al oído le susurró: Ya volviste a las andadas, hija 
de la chingada. En entrevista, Varela dijo que este sujeto es un judicial que en 2006 la privó de su 
libertad antes de que una comitiva del plantel acudiera a un acto de los integrantes de la otra campaña 
del EZLN para invitarlos a visitar el CCH Naucalpan. 
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Niegan becas a alumnos de preparatoria abierta plan 33 

Todos los alumnos de reciente ingreso a nivel medio superior tienen derecho a una beca Prepa Sí, 
incluso los inscritos bajo el recién creado “plan en línea de 25 materias”, que aún no publica sus planes 
y programas de estudio. Pero ese beneficio no lo reciben alumnos de preparatoria abierta “inscritos 
bajo el plan 33”. 

La actual convocatoria exige a los alumnos de ese plan como mínimo cinco materias acreditadas para 
realizar el trámite. Este requisito deja fuera del beneficio a toda generación de egresados de 
secundaria (2011-2012) que decidieron inscribirse en prepa abierta plan 33, pues ninguno cubriría el 
requisito. Es claro que este sector, aun cuando es el más necesitado del recurso para mantener sus 
estudios, no es considerado a la hora de lanzar la convocatoria y recibir este beneficio. 

Solicitamos una entrevista con el jefe de Gobierno del Distrito Federal y hacemos un llamado para que 
se cumpla el artículo 5 de Ley de Educación del DF. 

Alumnos y maestros de preparatoria abierta 
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Solidaridad con el maestro del INAH Felipe Echenique 

Investigadores y técnicos académicos del Centro Nacional de Investigación, Documentación e 
Información de las Artes Plásticas del Instituto Nacional de Bellas Artes nos solidarizamos con las 
demandas y las acciones de propaganda de los investigadores y docentes del INAH en defensa del 
patrimonio nacional. Nos preocupa en particular la inculpación civil y penal ante la PGR de las 
autoridades del INAH contra el maestro Luis Felipe Echenique, secretario general de los profesores e 
investigadores de dicha institución, por lo que nos mantenemos en alerta máxima por la defensa y 
conservación del patrimonio nacional, por el derecho a manifestar y luchar por los bienes culturales de 
México y por el cese de las amenazas y de los cargos de “menoscabo al erario y apología de la 
violencia” contra el maestro Echenique. 

Cristina Híjar González 
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Expediente Político 
Derrota del Estado en Nueva Jerusalén 

*José Contreras 
Lo que ocurre en la comunidad de Nueva Jerusalén representa una derrota del Estado a manos de un 
absurdo fanatismo religioso. 
 
El Gobierno del Estado de Michoacán se ha visto complaciente con los seguidores de uno de los 
líderes de la comunidad que el pasado 6 de julio destruyeron las dos únicas escuelas y que hasta el 
momento impiden que haya clases. 
 
Pero el problema no es exclusivo del gobierno de Michoacán, pues intervienen factores educativos y 
religiosos que son competencia del gobierno federal. 
 
En Nueva Jerusalén prácticamente no ha habido clases desde 1973, cuando la comunidad fue fundada 
por el sacerdote católico Nabor Cárdenas Mejorada, entonces párroco de Puruarán. 
 
Papá Nabor, como se hizo llamar desde entonces, se convirtió en el líder político y religioso de esa 
comunidad, a cuyos habitantes impuso un régimen de vida ultraconservador sin tecnología, sin radio ni 
televisión y sin educación, por considerar que ésta alejaba a los niños de Dios. 
 
Cuando murió Papá Nabor, en el 2008, Martín de Tours se autonombró sucesor, pero surgió un grupo 
disidente, con Santiago Mayor como pastor, el cual negoció con las autoridades estatales y federales 
la construcción de la primaria y el jardín de niños Vicente Guerrero. 
 
Las escuelas permanecieron cerradas ante la resistencia de los seguidores de Martín de Tours a que 
los niños recibieran educación. 
 
Las escuelas fueron abiertas el pasado 4 de julio para ser acondicionadas, pero un día después fueron 
derribadas a martillazos por los seguidores de Martín. 
 
La destrucción de las escuelas duró varias horas, sin que las autoridades de Michoacán hicieran algo 
por tratar de impedirlo. 
 
Los pobladores destruyeron y quemaron el equipo de cómputo, los libros, el equipo de sonido y hasta 
la bandera nacional, todo porque la Virgen del Rosario se le apareció a una vidente y le dijo que en las 
escuelas “habita el diablo”. 
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El conflicto en Nueva Jerusalén no sólo es religioso, también hay una lucha por el poder, desatada a 
raíz de la muerte de Papá Nabor. 
 
Durante los 40 años que tiene de existencia la comunidad se han formado dos cacicazgos paralelos: el 
de los obispos, al que dio continuidad Martín de Tours, y el de los videntes, que encabeza en estos 
momentos Catalina. 
 
Pero a la muerte de Papá Nabor surgió un grupo disidente, encabezado por el obispo Santiago Mayor. 
 
Esta lucha por el poder se ha traducido en acciones como la destrucción de las escuelas, pues el 
permitir que haya clases implicaría para el grupo heredero del patriarca ceder poder al grupo disidente. 
 
En Nueva Jerusalén se cometieron varios delitos, pero las autoridades estatales no han querido aplicar 
la ley. 
 
Las instituciones del Estado cuentan con herramientas jurídicas, como lo es el legítimo uso de la 
fuerza, para hacer cumplir la ley, pero las autoridades han preferido dialogar —de manera 
infructuosa— con quienes han violentado el estado de derecho. 
 
La Secretaría de Gobernación se deslindó del conflicto con el argumento de que la comunidad de 
Nueva Jerusalén no tiene registro como asociación religiosa. 
 
Y la SEP no ha hecho otra cosa que construir aulas provisionales en la comunidad de La Injertada, a 
un kilómetro de Nueva Jerusalén, lo que equivale a darle la razón a los rijosos fanáticos. 
 
El problema no es sólo que los niños de Nueva Jerusalén no puedan iniciar el ciclo escolar. 
 
El problema tiene más fondo. El problema es que las instituciones del Estado no son capaces de frenar 
a un grupo de fanáticos religiosos que logra impedir que el Estado cumpla con una de sus funciones 
fundamentales: el brindar educación laica y gratuita. 
 
El fanatismo religioso ha doblado al Estado. ¿Qué pasará cuando surjan brotes importantes de 
fanatismo político? 
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OFF THE RECORD 
 
**A LA MESA 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados para el primer año de ejercicio será 
Jesús Murillo Karam. 
Esto tiene varias lecturas: una de ellas es que Murillo no formará parte del gabinete de Enrique Peña 
Nieto. 
Murillo coordina la defensa jurídica de Peña Nieto, pero su labor está por concluir. 
Como presidente de la Cámara de Diputados, Murillo tendrá mucho trabajo a partir del sábado. 
Otra lectura es que Peña Nieto logró operar con éxito para que un muy cercano a Manlio, como 
Francisco Arroyo Vieyra, no fuera el presidente de la Cámara. 
 
**Y… ¿ROJAS? 
Los que se van también tienen algo qué decir 
Como Francisco Rojas Gutiérrez, coordinador —hasta el viernes— de la bancada del PRI en San 
Lázaro. Durante la clausura de la Comisión Permanente, Rojas dijo que al país no le conviene un 
Poder Legislativo débil, que no sea un contrapeso institucional en el equilibrio de poderes. 
Reconoció que aún queda un largo tramo por avanzar, en lo cual tiene razón. 
Rojas no fue considerado en las listas del Senado. 
Tampoco le ha sido encomendada tarea alguna en el equipo del próximo presidente. 
Hasta el momento. 
 
**SIN MÁS PLAZOS 
Contundente, la declaración del magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
Flavio Galván. 
No habrá ampliación del plazo para calificar la elección de Presidente de la República. 
La impugnación madre será resuelta a más tardar el viernes. 
Y el dictamen de presidente electo, dentro de los seis días siguientes. 
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